

ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-4444-5629>

Luis Navarro Ardoz, Profesor titular en el Departamento de Sociología de la Universidad Pablo de Olavide de Sevilla. Desde 2018 a 2022 fui responsable de área en dicho departamento y desde 2015 a 2024 presidente del Comité de Investigación Práctica Sociológica en la Federación Española de Sociología (FES). Soy miembro del Consejo Asesor de la Escuela de Doctorado de la FES y de la Junta de la Facultad de Ciencias Sociales de la UPO. He realizado 11 meses de estancias de investigación y casi 4 de profesor invitado por la UNAM de México. Estoy posicionado en el percentil 88 según las métricas de Dialnet en el área de Sociología.

Pertenezco al grupo de investigación DEMOSPAIN (SEJ 598) ‘Democracia, territorio e identidades’, liderando la línea de investigación en divulgación, práctica cada vez más importante para mejorar la transferencia de conocimiento y el impacto social de los resultados de la investigación social, como puede verse en iniciativas tan importantes como el programa Impact of Social Sciences de la London School of Economics and Political Science.

Una de mis señas de identidad como investigador y docente es el impulso y la realización de acciones innovadoras orientadas a la divulgación del conocimiento social, algunas financiadas por asociaciones científicas tales como productos audiovisuales, tertulias y charlas en bares, librerías y centros culturales. He diseñado, dirigido y participado en 50 vídeos de divulgación. El de mayor impacto es ‘La sociología en marcha’, diseñado en 2018 para mejorar, entre el gran público, el conocimiento de la sociología como ciencia, sus contribuciones a la sociedad y los oficios de sociólogos y de sociólogas. Hasta la fecha, cuenta con 126.134 visualizaciones (<https://www.youtube.com/watch?v=eO5rwW8rumU&t=16s>).

He publicado 27 artículos en revistas indexadas, 3 libros y 16 capítulos que acreditan mi producción científica en líneas de investigación donde la aportación y el enfoque han sido originales y claves para el avance de la sociología y para la comprensión de la sociedad española y andaluza, especialmente en relación con la divulgación de la sociología, la identidad nacional, y la medida y operacionalización de la seguridad ciudadana. Un libro y 6 capítulos son publicaciones docentes. En Scopus, Dialnet y Google Académico, aparezco en el top 10 de artículos publicados sobre divulgación y sociología. El de mayor impacto es ‘La divulgación de la sociología como contribución social’, publicado en el inédito debate que coordiné en 2019 en la Revista Española de Sociología. El texto tiene una aportación original y relevante ya que es el primero que plantea, para el caso español, el estado de la cuestión de la divulgación de la sociología.

Desde el año 2002 tengo un papel activo en medios de comunicación. He publicado 80 artículos de opinión en diferentes diarios y medios de comunicación impresa y digital (elDiario.es; público.es, infolibre.es, Diarios Grupo Joly, elplural.com, theconversation.com). El más reciente fue el quince de octubre de 2025 en elDiario.es titulado ‘Las series animadas no son solo entretenimiento: lo que BoJack Horseman nos dice sobre la sociedad y no sabías’ (<https://acortar.link/vWxNhc>). Junto con los artículos de opinión, tengo presencia en televisión destacando los informativos Telecinco y Canal Sur. Dentro del programa ‘Resonancia. Las ciencias sociales y la agenda nacional’, en el Colegio San Luis de México me entrevistaron para hablar de la percepción pública de la

ciencia y de la manera en que se plantean proyectos de divulgación desde las ciencias sociales.

He participado en 16 proyectos o contratos de investigación, 9 de ellos competitivos (3 del Plan Nacional I+D+i, 1 del Ministerio de la Presidencia-CIS, 1 FEDER Andalucía y 3 de la Universidad Nacional Autónoma de México). Actualmente, pertenezco al equipo de investigación de un proyecto del Programa Operativo FEDER Andalucía comparativo entre Andalucía y Castilla–León (2023-2025) y dos del Programa Marco de Investigación Horizon Europe, respectivamente, INCASII2 (2023- 2027) y UNTWIST (2023-2026).

He realizado tres estancias como profesor invitado en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y dos de investigación, una en el Centro de Investigación Aplicada (CISA) de la Universidad de Málaga y otra en el Instituto de Estudios Sociales Avanzados (IESA-CSIC). Las tres primeras suman casi cinco meses en diferentes períodos (del 08/01/2018 al 26/01/2018; del 15/08/2018 al 03/12/2018, y del 19/08/2019 al 03/09/2019). Durante estas estancias impartí doce ponencias y conferencias magistrales y un Taller de metodología cuantitativa y análisis de doce horas en el Programa de Postgrado. Las dos segundas suman algo más de seis meses (del 02/03/2020 al 13/06/2020 y del 03/04/2017 al 30/10/2017). En el CISA, presté apoyo para llevar a cabo el trabajo de campo de la Encuesta Social Malagueña y diseñé las estrategias de difusión para generar impacto mediático de los resultados obtenidos a través de notas de prensa, artículos de opinión, informes divulgativos y vídeo-blogs. En el IESA, Las actividades realizadas se centraron en la explotación de la encuesta PACIS sobre actitudes y comportamientos innovadores de la población andaluza.

He realizado otras tres estancias en el extranjero como voluntario (con una duración de 4 meses en total) realizando tareas de investigación social aplicada e intervención social: en Grampian Regional Equality Council, Aberdeen (Escocia), de julio a agosto de 2013; en Aberdeen International Centre, Aberdeen (Escocia), julio de 2013, y en la Fundación SURGIR (Corporación colombiana para la prevención del alcoholismo y la farmacodependencia), Medellín (Colombia), agosto de 2010.

He recibido 42 cursos orientados a la formación docente universitaria y a la especialización teórica y metodológica. He participado en seis proyectos de innovación docente que han recibido una evaluación positiva, en uno como investigador principal y en cinco como miembro del equipo investigador, destinados al diseño y aplicación de nuevas metodologías docentes y evaluadoras, prioritariamente enfocadas a la formación en competencias. He realizado 92 aportaciones en congresos, conferencias y seminarios, prácticamente todos organizados por asociaciones de referencia en el área de sociología. Un total de 21 son ponencias o conferencias magistrales invitadas en España y en el extranjero sobre metodología, habilidades para la investigación social aplicada y divulgación de la sociología.

Mi trayectoria académica ha ido acompañada con trabajos en la Administración Pública y en instituciones públicas y empresas privadas de investigación. 1. Desde finales de 2004 a mediados de 2012, ocupé puestos de responsabilidad como técnico de gabinete en la Consejera para la Igualdad y Bienestar Social y como coordinador de análisis y seguimiento en la Oficina del Portavoz del Gobierno de la Junta de Andalucía. Desde

abril de 2002 a agosto de 2004 fui técnico de investigación en el Instituto de Estudios Sociales Avanzados (IESA-CSIC), en proyectos de discapacidad, juventud y salud.

En diferentes periodos entre 2010 y 2017, trabajé en trabajos de consultoría como *freelance* para el Instituto de España, Universidad Complutense, Universidad de Granada, Ayuntamiento de Úbeda, CIMOP Comunicación, Imagen y Opinión Pública, Grupo ASM Análisis y Servicios de Marketing, Agencia de Publicidad Contrapunto BBDO, ISOMER SCA Investigación social y de mercado, INNOCOOP SCA Consultoría jurídica, fiscal, laboral y contable, P-EVALUA Asesores estadísticos, y Fundación Andaluza Fondo de Formación y Empleo. Fueron trabajos de diagnóstico, diseño e implementación de planes estratégicos territoriales en aspectos de desigualdad social y servicios sociales para personas en situación de dependencia, personas mayores, mujeres y violencia de género, infancia, jóvenes y drogodependencias.

10 aportaciones más relevantes

1. ÁGUILA, Javier; NAVARRO, Luis; GONZÁLEZ, Manuel T. y LUBIÁN, Carlos (2025). “¿Tiene potencial la Formación Profesional para fijar población joven al medio rural? Factores educativos, sociales y territoriales del arraigo en Andalucía (España)”. *Revista de Estudios sobre Despoblación y Desarrollo Rural*, 41: 39-76. <https://doi:10.4422/ager.2025.02>.
2. NAVARRO, Luis y RUIZ, Jesús A. (2024). *Práctica sociológica en contextos de aplicación. Consultoría, habilidades y procesos de comunicación*. Madrid: Centro de Investigaciones Sociológicas. ISBN: 9788474769296.
3. NAVARRO, Luis; CASTRO, Antonio y MONEDERO, Carmen R. (2023). “The use of the video format as a teaching guide in university studies”. *Tuning journal for higher education*, 11(1): 103-124. <https://doi.org/10.18543/tjhe.2534>.
4. NAVARRO, Luis; ORTEGA, José L. y FERNÁNDEZ, Manuel (2022). “La presencia de la sociología en los medios de comunicación: Un análisis del impacto en la prensa española”. En: FERNÁNDEZ, Manuel y AMORÓS, Marius (eds.). *La Sociología en España: Diagnóstico y Perspectivas de Futuro*. Madrid: Marcial Pons y Centro de Investigaciones Sociológicas, 537-562. ISBN: 9788413813417.
5. FERRI, Elena; NAVARRO, Luis y GUZMÁN, Ana I. (2022). “Análisis multidimensional de sentencias judiciales sobre menores. Las potencialidades del software Iramuteq”. *Revista Española de Investigaciones Sociológicas*, 179: 145-157. <https://doi:10.5477/cis/reis.179.145>.
6. RUIZ, Antonia M, ROMERO, Daniel y NAVARRO, Luis (2021). “Social patriotism: populist glue for a multinational democracy”. *National Identities*, 22(02): 3-22. <https://doi.org/10.1080/14608944.2020.1735326>.
7. CARO, Manuel; POZO, Federico; LÓPEZ, Alejandro y NAVARRO, Luis (2020). *Encuestas de seguridad ciudadana*. Cuadernos Metodológicos, nº 61. Madrid: Centro de Investigaciones Sociológicas. ISBN: 9788474768459.

8. NAVARRO, Luis (2019). “La divulgación de la sociología como contribución social: prácticas y retos para conectar con el gran público”. *Revista Española de Sociología*, 28(3): 161-169. <https://doi.org/10.22325/fes/res.2019.45>.
9. NAVARRO, Luis; RUIZ, Antonia M. y FERRI, Elena (2017). “La organización territorial española en crisis: un análisis del pensamiento político entre elites locales y regionales de partidos de izquierda de ámbito estatal”. *Revista Española de Sociología*, 26(1): 53-68. <https://doi.org/10.22325/fes/res.2016.3>.
10. JIMÉNEZ, Manuel y NAVARRO, Luis (2015). “Las huellas electorales del nacionalismo español. Identificación territorial y voto en los partidos políticos de ámbito estatal, 1980-2013”. *Revista Internacional de Sociología*, 73: 1-20. <https://doi.org/10.3989/ris.2012.02.12>.

NAVARRO
ARDOY LUIS

-



Firmado
digitalmente por
NAVARRO ARDOY
LUIS - Fecha:
2025.11.03
08:46:16 +01'00'